

ENTREZ DANS LE MONDE DES PPAM

La MFR de La Sauve (en Gironde) propose un Certificat de Spécialisation (CS) Plantes à Parfum, Aromatiques et Médicinales (PPAM) de niveau 4. Elle répond à une demande forte de personnes en reconversion professionnelle, attirées par la culture biologique et la connaissance des plantes. Les formations d'agriculteurs, de cueilleurs et de transformateurs dans ce domaine sont en nombre limité mais connaissent un engouement certain.

 Sabine Berkovicus

La filière des plantes à parfum, aromatiques et médicinales (PPAM) très diversifiée est en plein développement (53 000 hectares en 2016 contre 32 000 en 2000). Les plantes produites (lavande, mimosa, persil, verveine, camomille...) et cueillies (300 espèces) sont utilisées sous différentes formes pour des usages alimentaires, pharmaceutiques, cosmétiques... Le secteur est hétérogène : à côté des filières intégrées (par exemple la culture de l'œillette pour l'industrie pharmaceutique), la culture des PPAM permet aussi d'installer de nouveaux producteurs sur de petites parcelles dans de nombreux territoires. Ils réalisent en général la transformation artisanale de leurs plantes (séchage, distillation...) et vendent directement aux consommateurs. Le secteur est fortement réglementé. Les producteurs de PPAM ne

Culture, cueillette, transformation et commercialisation, le CS forme des spécialistes des plantes à parfum, aromatiques et médicinales.



peuvent commercialiser librement que 148 plantes libérées du monopole pharmaceutique pour des raisons de santé publique et il ne leur est pas autorisé de communiquer sur les usages thérapeutiques des plantes. L'intérêt pour les plantes qui ne cesse de grandir en France et la mobilisation des

professionnels remettent sur le devant de la scène le débat sur la profession d'herboriste supprimée depuis 1941. ■

En savoir+ www.mfr-entredeuxmers.fr

QUI SUIS-JE ?

Joséphine GROUSSET
42 ans
Productrice de plantes médicinales



« Après 10 ans dans l'immobilier et un tour du monde de 2 ans en famille, j'ai décidé de me reconverter. Quand j'ai voyagé, je me suis rendu compte que la majorité des personnes dans le monde se soignent avec les plantes qu'elles ont sous leurs pieds. J'ai obtenu le CS PPAM à La Sauve en septembre dernier. J'avance petit à petit

sur mon projet de productrice-transformatrice de plantes médicinales même si j'occupe encore un poste de secrétaire à mi-temps. Je loue le terrain d'un maraîcher à la retraite à Eysines, à côté de Bordeaux où j'habite. J'ai fait les semis dans la serre que l'agriculteur m'a aidée à restaurer. J'ai planté une trentaine de variétés : mélisse, menthe, aneth, basilique, bourrache, camomille, guimauve, mauve, millepertuis, lavande, romarin, sauge... J'ai aussi semé des graines de fleurs car je veux faire des bouquets séchés. J'ai prévu de faire de la cueillette d'orties et de laurier.

Je suis en train de construire un séchoir. J'achèterai dès que possible un alambic pour la distillation. Sur le plan commercial, on ne peut pas faire ce qu'on veut. On n'a pas le droit de communiquer sur les vertus thérapeutiques des plantes. C'est pour cela qu'il est intéressant de faire de la vente directe pour pouvoir présenter ses produits. J'aimerais accueillir les clients sur mon terrain. En attendant j'ai déjà démarché des boutiques à Bordeaux qui sont prêtes à vendre ma production. Je vais partager mon activité entre la production, la transformation et la commercialisation qu'il ne faut pas négliger. Mes produits seront vendus sous la marque HerbaJo! »